
SIMPLE PRESENT TENSE 

 

 

Tenses English grammar का एक फहुत ही भहत्तत्तवऩरू्ण lesson है। अगय एक फाय tenses सही से सभझ आ गए 

तो आऩकी रगबग आधी problem solve हो सकती है। Tenses के फाये भें आऩको बी थोड़ी फहुत knowledge 

होगी ही। जैस ेTenses तीन प्रकाय के होत ेहैं - 
Present Tense (वतणभान कार) 

Past Tense (बतू कार) 

Future Tense (बववष्म कार) 

आऩभें से फहुत रोग मह बी जानत ेहोंग ेकक इन तीनो tenses को कपय से 4 बागों भें फाॊटा गमा है - 

Present Tense (वतणभान कार) 

--> Simple Present Tense 

--> Present Continuous Tense 

--> Present Perfect Tense 

--> Present Perfect Continuous Tense 

 

Past Tense (बतू कार) 

--> Simple Past Tense 

--> Past Continuous Tense 

--> Past Perfect Tense 

--> Past Perfect Continuous Tense 

 

Future Tense (बववष्म कार) 

--> Simple Future Tense 

--> Future Continuous Tense 

--> Future Perfect Tense 

--> Future Perfect Continuous Tense 

 

आज की class भें हभ, औय आग ेकी next 2 classes भें हभ इनहीॊ tenses के फाये भें जानेंग ेकक ककस तयह से इनभें 
sentences फनामे जात ेहैं। ऩय उससे बी important एक फात है जो हभ इन classes भें जानेंगे औय वो है कक ककस 

सभम कौनसा tense उस ेककमा जाएॉ। अगय आऩको मह ऩता होगा तो आऩकी Spoken English औय Written 

English दोनों ही प्रबावशारी औय बफना गरती के होंगे।  
 

तो चलरए आज की class शरुू कयत ेहैं PRESENT TENSE  (वतणभान कार) से  

 

 



 

 

 

 

 

 

 

Present Tense (वर्तभान कार) 

Simple Present Tense/ Present Indefinite tense 

सफसे ऩहर ेजानर् ेहैं कक Present Indefinite tense का प्रमोग कफ औय कहाॉ ककमा जार्ा हैं - 
1. वर्तभान सभम भें मा हभेशा सच होने वारे कथनों को व्मक्र् कयने के लरए (To express truths in present 

time or statements which are true at all times) जैसे -  

The sun rises in the east. (समूण ऩवूण भें उगता है।) 
मह कथन हभेशा ही सत्तम है औय इस ेकोई फदर नहीॊ सकता इसलरए ऐसी फातों को फताने के लरए Present 

Indefinite tense का प्रमोग होता हैं।  
New Delhi is the capital of India. (नई ददल्री बायत की याजधानी है।) 
इस वाक्म भें is किमा है जो मह दशाण यहा है कक मह कथन वतणभान सभम भें सत्तम है।  
”is” is a verb in the sentence. It is the simple present tense. 

 

2. ऐसी किमा को फर्ाने के लरए जो ननमलभर् रूऩ से होर्ी है- मह ज्मादार्य आदर्ों के सॊदबत भें है (To show an 

action that happens regularly- This is mostly in terms of habits) 

I go to sleep at 9 PM. (भैं यात को 9 फज ेसोने जाता हूॉ।) 
She goes for a walk daily. (वह योज टहरने जाती है।) 
He goes on a trip every weekend. (वह हय सप्ताहाॊत ऩय घभूने जाता हैं।) 
इन सबी वाक्मों से मह ऩता चरता हैं की कोई कामण ननमलभत रूऩ से ककमा जा यहा है औय अफ एक तयह से आदत भें 
फदर गमा है।  
 

3. बववष्म भें होने वारी घटनाओॊ को फर्ाने भें जो ऩहर ेसे planned मा schedule हो (To express fixed 

arrangements, present or future) 

My flight departs tomorrow at noon. (भेयी फ्राइट कर दोऩहय को यवाना होगी।) 
Your exam starts at 09.00 AM. (आऩकी ऩयीऺा सफुह 09.00 फज ेसे शरुू होगी।) 



इन दोनों ही वाक्मों भें बववष्म की फात की गमी है ऩय कामण का सभम ऩहर ेसे ननश्चचत है ,ऐसी घटनाओॊ को व्मक्त 

कयने के लरए बी हभ Present Indefinite tense का प्रमोग कयत ेहैं।  
 

4. ननदेश मा ददशा फर्ाने के लरए (To give instructions or directions) 

You walk for two hundred meters, then you turn left. (आऩ दो सौ भीटय तक चरें, कपय आऩ फाएॊ भड़ु 

जाएॊ।) 
 

5. ऐसी situations को व्मक्र् कयने भें जजनके फदरने की उम्भीद फहुर् कभ हो (Used to express 

permanent situations which are less likely to change) 

He doesn’t eat Italian food. (वह Italian खाना नहीॊ खाता है।) 
 

 

Present Indefinite tense को simple present tense बी कहा जाता है | Present indefinite tense भें 
दहन्दी वाक्मों के अन्र् भें र्ा है, र्ी है,  र् ेहैंंॊ, र्ा ह ॉ, र्ी ह ॉ, र् ेहो आदद आर्ा है।  
 

Affirmative Sentence (सकायात्भक वाक्म) 

 

Subject (कर्ात) + Verb (किमा) की 1st Form + ("s" मा "es" Singular Subject के साथ) + Object 

 

(3rd Person) Singular का भतरफ He / She, It, particular Name है। 
 

I play the piano. (भैं प्मानो फजाता हूॉ।) (I के साथ Verb (किमा) की 1st Form - play) 

The bus passes through your street. (आऩकी गरी से फस गजुयती है।) (The bus - फस एकवचन है इसलरए 

passes - verb + es) 

The party starts at nine. (ऩाटी नौ फज ेशरुू होती है।) 
Lata needs our help now. (रता को अफ हभायी भदद की जरूयत है।) (Lata एकवचन - एक person का नाभ है  

इसलरए verb + s) 

We play tennis after office each day. (हभ हय ददन ऑकपस के फाद टेननस खेरत ेहैं।) (We फहुवचन भें आता 
है इसलरए Verb (किमा) की 1st Form) 

She understands English. (वह अॊग्रेजी सभझती है।) 
It mixes the sand and the water. (मह येत औय ऩानी को लभराती है।) 



She enjoys playing the piano. (उस ेवऩमानो फजाने भें भजा आता है।) 
अगय आऩ ऊऩय के वाक्मों को ध्मान से ऩढ़े र्ो rule सभझ भें आ जाएॊगे।  
 

Negative Sentence (नकायात्भक वाक्म) 

Subject (कर्ात) + do / does + not + Verb (किमा) की 1st Form + Object 

नकायात्भक वाक्म भें जफ हभ does not का प्रमोग कयर् ेहैं, उस सभम verb की लसपत  1st Form ही रगार् ेहैं, s/ 

es नहीॊ रगार्।े  

I do not (don't) play the piano. (भैं प्मानो नहीॊ फजाता हूॉ।)  
The bus does not (doesn't) pass through your street. (आऩकी गरी से फस नहीॊ गजुयती है।) (does not 

के साथ s मा es का प्रमोग नहीॊ ककमा गमा है) 

The party doesn't start at nine. (ऩाटी नौ फज ेशरुू नहीॊ होती है।) 
Lata doesn't need our help now. (रता को अफ हभायी भदद की जरूयत नहीॊ है।) 
We don't play tennis after office each day. (हभ हय ददन ऑकपस के फाद टेननस नहीॊ खेरत ेहैं।) 
She doesn't understand English. (वह अॊग्रेजी नहीॊ सभझती है।) 
It doesn't mix the sand and the water. (मह येत औय ऩानी को नहीॊ लभराती है।) 
She doesn't enjoy playing the piano. (उस ेवऩमानो फजाने भें भजा नहीॊ आता है।) 
 

Interrogative Sentence (प्रश्नवाचक वाक्म) 

 

Do/ Does + Subject (कर्ात) + Verb (किमा) की 1st Form + Object? 

 

Do I play the piano? (क्मा भैं प्मानो फजाता हूॉ।)  
Does the bus pass through your street? (क्मा आऩकी गरी से फस गजुयती है?) 

Does the party start at nine? (क्मा ऩाटी नौ फज ेशरुू होती है?) 

Does Lata need our help now? (क्मा रता को अफ हभायी भदद की जरूयत है?) 

Do we play tennis after office each day? (क्मा हभ हय ददन ऑकपस के फाद टेननस खेरत ेहैं?) 

Does she understand English? (क्मा वह अॊग्रेजी सभझती है?) 

Does it mix the sand and the water? (क्मा मह येत औय ऩानी को लभराती है?) 

Does she enjoy playing the piano? (क्मा उस ेवऩमानो फजाने भें भजा आता है?) 

 



अगय वाक्म भें Wh शब्द हो र्ो उस ेवाक्म भें सफसे ऩहर ेरगामा जार्ा हैं -  

Question word + do/does + Subject (कताण) + Verb (किमा) की 1st Form + Object? 

जैस े- 

आऩ कहाॉ यहत ेहै? (Where do you live?).   

आऩ यात को कौनसी कपल्भ देखत ेहैं? (Which film do you watch at night?) 

आऩ सफुह सफुह ककसको ऩढ़ात ेहैं? (Whom do you teach in the morning?) 

 

 

Negative Interrogative Sentence (नकायात्भक प्रश्नवाचक वाक्म) 

 

Do/ Does + Subject (कर्ात) + not + Verb (किमा) की 1st Form + Object? 

 

Do I not play the piano? (क्मा भैं प्मानो नहीॊ फजाता हूॉ।)  
Does the bus not pass through your street? (क्मा आऩकी गरी से फस नहीॊ गजुयती है?) 

Does the party not start at nine? (क्मा ऩाटी नौ फज ेशरुू नहीॊ होती है?) 

Does Lata not need our help now? (क्मा रता को अफ हभायी भदद की जरूयत नहीॊ है?) 

Do we not play tennis after office each day? (क्मा हभ हय ददन ऑकपस के फाद टेननस नहीॊ खेरत ेहैं?) 

Does she not understand English? (क्मा वह अॊग्रेजी नहीॊ सभझती है?) 

Does it not mix the sand and the water? (क्मा मह येत औय ऩानी को नहीॊ लभराती है?) 

Does she not enjoy playing the piano? (क्मा उस ेवऩमानो फजाने भें भजा नहीॊ आता है?) 

 

 

Present Continuous Tense 

 

वतणभान कार भें कोई किमा जायी है, मह अथण व्मक्त कयने के लरए इस tense का प्रमोग होता है। दहॊदी भें इन वाक्मों 
के अॊत भें किमा के अॊत भें यहा, यही, यहे औय उसके फाद भें हूॉ, है, हैं का प्रमोग होता है। 
जफ बी हभ इस tense का प्रमोग कयत ेहै तो मह फताता है कक कामण अबी ऩयूा नहीॊ हुआ है। अनम शब्दों भें जफ 

आऩको ऐसी घटना के फाये भें फात कयनी हो जाओ वतणभान सकी भें चार ूहै तो आऩ इस tense का प्रमोग कयेंगे।  
1. किमा जफ हभ फार् कय यहे हैं, उस सभम हो यही हो (actions happening at the moment of speaking - 

now, at the moment) 

Mahira is reading a book now. (भादहया अबी एक ककताफ ऩढ़ यही है।) 



I am listening to the radio. (भैं येडिमो सनु यहा हूॉ।) 
2. उस घटना को फर्ाने के लरए जो बववष्म भें होने वारी है औय ऩहर ेसे ही planned है (For describing an 

event in the future, which has already been planned) 

She is going to Ajmer on Saturday. (वह शननवाय को अजभेय जा यही है।) 
3. always, forever, constantly के साथ इस tense का प्रमोग कयर् ेहैं (With “always, forever, 

constantly”, to describe a continuing series of repeated actions) 

You’re constantly complaining about your boss! (आऩ अऩने फॉस के फाये भें रगाताय लशकामत कय यहे हैं!) 
4. आज के नए trends को फर्ाने के लरए (When an action happening at the current time (current 

age) or a trend) 

People are playing PUBG now a days. (रोग आजकर PUBG खेर यहे हैं।) 
5. अस्थाई कामत को फर्ाने के लरए बी इस tense का प्रमोग होर्ा है (to describe temporary actions) 

His father is working in London this month. (उसके वऩता इस भहीने रॊदन भें काभ कय यहे हैं।) 
 

 

कुछ फार्ें माद यखन ेमोग्म है - 

1. इस tense भें helping verb (सहामक किमा) is/ am/ are होती है।  
2. is/ am/ are के फाद verb के साथ ing का प्रमोग होता है।  
3. अगय subject (कत्तताण) singular है तो is, I के साथ am औय मदद subject plural (फहुवचन) है तो are का 

प्रमोग होता है।  
 

Affirmative Sentence (सकायात्भक वाक्म) 

Subject (कर्ात) + is/ am/ are + Verb (किमा) की 1st Form + ing + Object 

She is crying. (वह यो यही है।) 
He is talking to his friend. (वह अऩने दोस्त से फात कय यहा है।) 
The baby is sleeping in his crib. (फच्चा अऩने ऩारने भें सो यहा है।) 
We are visiting the museum in the afternoon. (हभ दोऩहय भें सॊग्रहारम देखन ेजा यहे हैं।) 
I am going to the meeting after work. (भैं काभ के फाद भीदटॊग भें जा यहा हूॊ।) 
 

Negative Sentence (नकायात्भक वाक्म) 



Subject (कर्ात) + is/ am/ are + not + Verb (किमा) की 1st Form + ing + Object 

She is not crying. (वह नहीॊ यो यही है।) 
He is not talking to his friend. (वह अऩने दोस्त से फात नहीॊ कय यहा है।) 
The baby is not sleeping in his crib. (फच्चा अऩने ऩारने भें नहीॊ सो यहा है।) 
We are not visiting the museum in the afternoon. (हभ दोऩहय भें सॊग्रहारम देखने नहीॊ जा यहे हैं।) 
I am not going to the meeting after work. (भैं काभ के फाद भीदटॊग भें नहीॊ जा यहा हूॊ।) 
 

Interrogative Sentence (प्रश्नवाचक वाक्म) 

Is/ Am/ Are + Subject (कर्ात) + Verb (किमा) की 1st Form + ing + Object? 

Wh word + is/ am/ are + Subject (कर्ात) + Verb (किमा) की 1st Form + ing + Object? 

 

Are you listening? (क्मा आऩ सनु यहे हैं?) 

Are they coming to your party? (क्मा वे आऩकी ऩाटी भें आ यहे हैं?) 

Is the baby drinking his bottle? (क्मा फच्चा अऩनी फोतर ऩी यहा है?) 

Are you going? (क्मा आऩ जा यहें है?) 

When is she going home? (वह घय कफ जा यही है?) 

What am I doing here? (भैं महाॊ क्मा कय यहा हूॊ?) 

 

Negative Interrogative Sentence (नकायात्भक प्रश्नवाचक वाक्म) 

Is/ Am/ Are + Subject (कर्ात) + not + Verb (किमा) की 1st Form + ing + Object? 

Are they not going to market? (क्मा वे फाजाय नहीॊ जा यहे हैं?) 

Am I not learning english? (क्मा भैं अॊग्रेजी नहीॊ सीख यहा हूॉ?) 

 

Present Simple औय Present Continuous भें अॊर्य सभझ े 

Present Simple औय Present Continuous भें अॊतय सभझ े 

1) Present Simple - उस घटना को फताता है तो सदैव सत्तम यहती है जैस े- Water boils at 100 degrees. 

जफकक Present Continuous उस घटना के फाये भें फताता है जो फात कयत ेसभम हो यही है जैसे - The water is 

boiling now, so you can put in the tea leaves. 



2) Present Simple - Permanent situations को दशाणती है जो atleast आने वारे कुछ सभम तक नहीॊ फदरेगी - 
She lives in London. (वह अबी वही यहेगी।) 
जफकक Present Continuous - Temporary situations को फताती है जो धीये धीये फदर जामेगी - She is living 

in Paris for a few months. (साभानमत् वह London भें यहती है ऩय अबी कुछ भहीनों से Paris भें यह यही है।) 
I'm getting better and better at speaking English. (Situations धीये धीये फदर यही है) 

3) Present Simple आदतों (Habits) औय अउ किमाओॊ को फताता है जो हभ regularly कयत ेहैं जैस े- I drink 

coffee every morning. 

जफकक Present Continuous अस्थाई मा नमी आदतों को फताता है जैस े- I'm drinking too much coffee 

these days because I'm so busy at work. 

मा कपय Annoying habits को (usually with 'always') My roommate is always leaving the room in a 

mess! 

4) Present Simple - Future events जो की timetable का दहस्सा हो, उस ेदशाणता है जैस े- My plane leaves 

at eight tonight. 

जफकक Present Continuous एक Definite future plan को फताता है जैस े-  I'm meeting you after class 

today. 

 

Present Perfect Tense 

 

वतणभान कार भें किमा ऩरू्ण हो चुकी है मह दशाणने के लरए Present Perfect Tense का प्रमोग ककमा जाता है। अनम 

शब्दों भें जफ आऩ ककसी से फात कयत ेहैं औय कोई काभ जो आऩकी फातचीत के ऩहर ेहो चुका होता है तथा आऩ उस 

हो चुके काभ का श्जि अऩनी फातचीत भें कयत ेहैं तो वह Present Perfect Tense का प्रमोग कयत ेहै। (The 

present perfect tense is used to describe something that happened in the past, but the exact 

time it happened is not important. It has a relationship with the present.) 

दहॊदी वाक्मों के अॊत भें 'चुका है','चुकी है','मा है', 'आ है', 'मे हैं' आदद शब्द आत ेहैं। जैस े-  

I have done my homework. (भैं अऩना गहृकामण कय चुका हूॉ।)  
भैंने अऩना काभ past भें ऩयूा कय लरमा है। मह important नहीॊ है कफ, भहत्तत्तवऩरू्ण मह है कक अबी वह काभ ऩयूा हो 
चुका है।) 



हभने इसके साथ कोई भबी exact time नहीॊ फतामा हैं जसै े- I have done my homework yesterday. मह 

लरखना मा फोरना गरत हैं। क्मोंकक अगय हभ एक exact सभम फतात्तत ेहै बतूकार भें, तो उस श्स्थनत भें Simple 

Past tense का प्रमोग कयत ेहैं। तो सही वाक्म होगा I did my homework yesterday. 

 

He, she, it औय एकवचन noun subject के साथ has औय I, you, we, they र्था plural subject के साथ 

have रगाकय verb की third form रगार् ेहैं ।  
 

Present Perfect Tense को सभझना आसान नहीॊ है ,मह past औय present का लभश्रण है। एक ऐसा कामत जो 
past भें हो चुका है ऩय उसका सम्फन्ध वर्तभान से है। जल्दी से देखर् ेहैं कक Present Perfect Tense  का प्रमोग 

कफ कयर् ेहैं - 

1. Past भें ककम ेगए ककसी कामण का result वतणभान सभम भें important हो। कामण का सभम important ना हो। 
(Result of an action in the past is important in the present) 

I have cleaned my room. भैं अऩना कभया साफ़ कय चुका हूॉ।  
(It is clean now.) 

2. जो कामण अबी अबी ऩयूा हुआ हो (Recently completed actions) 

He has just played football. उसने अबी अबी पुटफॉर खेरा हैं।  
(It is over now.) 

3. जो कामण बतूकार भें शरुू हुआ हो औय अबी बी चार ुहो - इनके साथ since औय for का प्रमोग होता हैं - (since 

(point of time) or for (period of time)) 

We have lived in Canada since 1986. (हभ 1986 से कनािा भें यह यहे हैं।)  
(We still live there.) 

4. lately, recently, yet के साथ  

I have been to Bangalore recently. 

(no specific point of time) 

He has not written the e-mail yet. 

(He has not done it.) 

 

1. इस tense भें helping verb (सहामक किमा) have / has होती है।  
2. have / has के फाद verb 3rd Form का प्रमोग होता है।  
3. अगय subject (कत्तताण) singular है तो has, I औय plural (फहुवचन) subject के साथ है have का प्रमोग 

होता है।  
 



Affirmative Sentence (सकायात्भक वाक्म) 

Subject (कर्ात) + have / has + Verb (किमा) की 3rd Form + Object 

I have seen that film before. (भैं मह कपल्भ ऩहर ेदेख चुका हूॉ।) 
They have written three letters already. (वे ऩहर ेही तीन चचदिमाॊ लरख चुके हैं।) 
She has forgotten her folder. (वह अऩना पोल्िय बरू चुकी है।) 
I have sent a letter to him.  (भैंने उसको एक ऩत्र बेजा है।) 
She has lived in New Delhi all her life. (वह अऩनी ऩयूी श्जॊदगी नई ददल्री भें यही है।) 
 

Negative Sentence (नकायात्भक वाक्म) 

Subject (कर्ात) +  have / has + not + Verb (किमा) की 3rd Form + Object 

I have not seen that film before. (भैं मह कपल्भ ऩहर ेनहीॊ देख चुका हूॉ।) 
They have not written three letters already. (वे ऩहरे तीन चचदिमाॊ नहीॊ लरख चुके हैं।) 
She has not forgotten her folder. (वह अऩना पोल्िय नहीॊ बरूी है।) 
I have not sent a letter to him.  (भैंने उसको एक ऩत्र नहीॊ बेजा है।) 
She has not lived in New Delhi all her life. (वह अऩनी ऩयूी श्जॊदगी नई ददल्री भें नहीॊ यही है।) 
 

Interrogative Sentence (प्रश्नवाचक वाक्म) 

Has/ Have  + Subject (कर्ात) + Verb (किमा) की 3rd Form + Object? 

Wh word + Has/ Have + Subject (कर्ात) + Verb (किमा) की 3rd Form + Object? 

 

Have I seen that film before? (क्मा भैं मह कपल्भ ऩहर ेदेख चुका हूॉ?) 

Have they written three letters already? (क्मा वे ऩहरे ही तीन चचदिमाॊ लरख चुके हैं?) 

Has she forgotten her folder? (क्मा वह अऩना पोल्िय बरू चुकी है?) 

Have I sent a letter to him?  (क्मा भैंने उसको एक ऩत्र बेजा है?) 

Has she lived in New Delhi all her life? (क्मा वह अऩनी ऩयूी श्जॊदगी नई ददल्री भें यही है?) 

 

Negative Interrogative Sentence (नकायात्भक प्रश्नवाचक वाक्म) 

Has/ Have+ Subject (कर्ात) + not + Verb (किमा) की  3rd Form + Object? 

 

Have I not seen that film before? (क्मा भैं मह कपल्भ ऩहरे नहीॊ देख चुका हूॉ?) 



Has she not lived in New Delhi all her life? (क्मा वह अऩनी ऩयूी श्जॊदगी नई ददल्री भें नहीॊ यही है?) 

 

Present Perfect Continuous Tense 

 

इस Tense का प्रमोग उस कामण को फताने के लरए होता लरए होता है जो बतूकार भें शरुू हुई हो ााय अबी बी मानी 
वतणभान सभम भें बी जायी हो। भहत्तवऩरू्ण फात मह है कक  इस Tense भें हभेशा किमा के साथ सभम का वणतन होर्ा 

है। औय मही चीज़ इस ेPresent Continuous Tense से अरग कयती है। (The present perfect continuous 

(also called present perfect progressive) is a verb tense which is used to show that an action 

started in the past and has continued up to the present moment. The present perfect 

continuous usually emphasizes duration, or the amount of time that an action has been taking 

place.) 

 

दहॊदी भें इन वाक्मों के अॊर् भें यहा है /यही है /यहे हैं /यहा ह ॉ /यहे हों (इर्ने सभम से) आर्ा है। 
 

इस tense का प्रमोग इन situations भें हो सकर्ा है - 

1. कामण जो बतूकार भें शरुू हुआ हो ऩय अबी बी जायी हो (Actions that started in the past and continue in 

the present) 

He has been waiting for you all day. (वह साया ददन तमु्हाया इॊतजाय कयता यहा है।) 
We have been traveling since last December. (हभ वऩछर ेददसॊफय से मात्रा कय यहे हैं।) 
 

2. कामण जो बतूकार भें शरुू हुआ हो औय फस अबी अबी ऩयूा हुआ हो (Actions that started in past and have 

just finished in present time) 

She has been cooking since last night. वह कर यात से खाना फना यही है।  
महाॉ ऩय खाना फन चुका है। कामण फस अबी अबी सभाप्त हुआ है। इसकी जानकायी हभें आग ेऔय ऩीछे के वाक्मों से 

लभरेगी। जैस ेखाना टेफर ऩय यखा है औय मह वाक्म कहा गमा है जो ददखाता है कक कामण अबी अबी सभाप्त हुआ है।  
  

इस tense के फाये भें आग ेजानने से ऩहर ेहभ जल्दी से "Since" औय "For" का प्रमोग जान रेर् ेहै - 

"Since" का प्रमोग ननजश्चर् सभम के लरए औय "for" का प्रमोग अननजश्चर् सभम के लरए अथातर् अवधध [ 

Duration ] के लरए ककमा जार्ा है। जैस े- 

He has been living here since 2012. 

I have been studying English since 1993. 



इन दोनों वाक्मों भें ही एक ननश्चचत सभम को फतामा गमा है। इसलरए since का प्रमोग हुआ है।  
I have been studying English for 4 years. 

He has been living here for 3 years. 

ऊऩय ददए गए दोनों वाक्मों भें सभम तो फतामा है ऩय वक् अननश्चचत है। एक सभमावचध को फतामा है इसलरए for 

का प्रमोग हुआ है।  
 

Affirmative Sentence (सकायात्भक वाक्म) 

Subject (कर्ात) + have / has + been + Verb (किमा) की 1st Form + ing + Object + since / for + 

time. 

They have been talking for the last hour. (वे वऩछर ेएक घॊटे से फात कय यहे हैं।) 
She has been working at that company for three years. (वह तीन सार से उस कॊ ऩनी भें काभ कय यही है।) 
Aruna has been teaching at the university since June. (अरुर्ा जून से ववचवववद्मारम भें ऩढ़ा यही हैं।) 
We have been waiting here for over two hours! (हभ दो घॊटे से अचधक सभम से महाॊ इॊतजाय कय यहे हैं!) 
 

Negative Sentence (नकायात्भक वाक्म) 

Subject (कर्ात) +  have / has + not + been + Verb (किमा) की 1st Form + ing + Object + since / 

for + time. 

They have not been talking for the last hour. (वे वऩछरे एक घॊटे से फात नहीॊ कय यहे हैं।) 
She has not been working at that company for three years. (वह तीन सार से उस कॊ ऩनी भें काभ कय 

नहीॊ यही है।) 
Aruna has not been teaching at the university since June. (अरुर्ा जून से ववचवववद्मारम भें नहीॊ ऩढ़ा 
यही हैं।) 
We have not been waiting here for over two hours! (हभ दो घॊटे से अचधक सभम से महाॊ इॊतजाय नहीॊ कय 

यहे हैं!) 
 

Interrogative Sentence (प्रश्नवाचक वाक्म) 

Has/ Have  + Subject (कर्ात) +  been + Verb (किमा) की 1st Form + ing + Object + since / for + 

time + ? 

Wh word + Has/ Have  + Subject (कर्ात) +  been + Verb (किमा) की 1st Form + ing + Object + 

since / for + time + ? 



Have they been talking for the last hour? (क्मा वे वऩछरे एक घॊटे से फात कय यहे हैं?) 

Has she been working at that company for three years?  (क्मा वह तीन सार से उस कॊ ऩनी भें काभ कय 

यही है?) 

Has Aruna been teaching at the university since June.? (क्मा अरुर्ा जून से ववचवववद्मारम भें ऩढ़ा यही 
हैं?) 

Have we been waiting here for over two hours? (क्मा हभ दो घॊटे से अचधक सभम से महाॊ इॊतजाय कय यहे 

हैं?) 

 

Negative Interrogative Sentence (नकायात्भक प्रश्नवाचक वाक्म) 

Has/ Have  + Subject (कर्ात) +  not + been + Verb (किमा) की 1st Form + ing + Object + since / 

for + time + ? 

Have they not been talking for the last hour? (क्मा वे वऩछर ेएक घॊटे से फात नहीॊ कय यहे हैं?) 

Has she not been working at that company for three years?  (क्मा वह तीन सार से उस कॊ ऩनी भें काभ 

नहीॊ कय यही है?) 

Has Aruna not been teaching at the university since June.? (क्मा अरुर्ा जून से ववचवववद्मारम भें नहीॊ 
ऩढ़ा यही हैं?) 

Have we not been waiting here for over two hours? (क्मा हभ दो घॊटे से अचधक सभम से महाॊ इॊतजाय नहीॊ 
कय यहे हैं?) 

 

 

तो आज की class भें हभने Present टेंस का फाये भें सीखा औय सीखा कक ककन situations भें हभ अरग अरग 

tenses का प्रमोग कयेंगे। अगय आऩ इनहें माद यखें तो ङोरत ेसभम मा लरखत ेसभम आऩस ेकोई गरती नहीॊ होगी। 
अगरी क्रॉस भें हभ Past tense के फाये भें सीखेंगे।  
 

 


